



# Reporte de Defensa Nacional

22 al 29 de agosto de 2022

## Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

[jjarufe@bcn.cl](mailto:jjarufe@bcn.cl)

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

## Comisión

Elaborado para la Comisión  
de Defensa Nacional, de la  
Cámara de Diputados.

Nº SUP: 135792

## Resumen

A nivel nacional, la semana pasada culminó el test combinado “Estrella Austral”, inscrito en el programa “*Southern Partnership*”, que congregó a miembros de las tres ramas castrenses del país, junto a unidades del Comando de Operaciones Especiales Sur de EE.UU. y del Mando Conjunto de Operaciones Especiales de España.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, presidió la ceremonia de presentación del Ciclo de Planeamiento de la Defensa del país, ocasión en la que se dio a conocer el diseño, empleo y evolución que tendrá el instrumento militar durante los próximos veinte años.

En el ámbito internacional, dos barcos de guerra de la Armada estadounidense navegaron a través del Estrecho de Formosa, desatando el enojo de las autoridades chinas, en lo que fue la primera operación de esta clase desde que Beijing emprendiera maniobras militares en la zona marítima que rodea a China Taipei.

En el área de la ciberseguridad, el Pentágono se encuentra impulsando el Proyecto de Control y Comando Conjunto Multidominio, que busca conectar en una única red los sensores militares del Ejército, la Armada, los *Marines*, la Fuerza Aérea y la Fuerza Espacial del país.

## Introducción

---

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación internacional “Al Jazeera”; el sitio especializado [www.defensenews.com](http://www.defensenews.com); y los portales de la Armada y el Ejército de Chile, así como del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

## I. Noticias del ámbito nacional

### 1. Finalizó maniobra combinada “Estrella Austral”

La semana pasada culminó el test combinado “Estrella Austral”, inscrito en el programa “*Southern Partnership*”, que congregó a miembros de las tres ramas castrenses del país, junto a unidades del Comando de Operaciones Especiales Sur de Estados Unidos (EE.UU.) y del Mando Conjunto de Operaciones Especiales de España (MCOE).

El ejercicio tuvo por objeto “entrenar y verificar procedimientos de salvataje y contraminado en actividades combinadas con la Armada de EE.UU., logrando intercambiar experiencias y procedimientos de forma segura” (Armada de Chile, 2022).

Durante la actividad, desarrollada en las regiones de Valparaíso, O’Higgins, Maule y Ñuble, participaron helicópteros “Bell-412” y “MH-60M *Black Hawk*”, pertenecientes al Grupo de Aviación 9; aeronaves de transporte “C-130 Hércules”, del Grupo de Aviación 10; y aviones de combate “A-36 Toqui”, del Grupo de Aviación 11.

### 2. Personal de dotaciones antárticas de Chile y Argentina, ejecutó maniobra combinada de montaña

Un contingente de la base antártica “Bernardo O’Higgins”, del Ejército de Chile, llevó a cabo una serie de actividades de instrucción y homologación de técnicas de montaña con personal de la base conjunta argentina “Esperanza”.

Próximamente, en tanto, las partes ejecutarán una maniobra de rescate en la zona de Monte Jaquinot, en el ánimo de incrementar la labor combinada entre ambas unidades (Ejército de Chile, 2022).

## II. Noticias del ámbito vecinal

### 1. Argentina

#### 1.1. Ministro Taiana encabezó ceremonia de presentación del Ciclo de Planeamiento de la Defensa argentina

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, presidió la ceremonia de presentación del Ciclo de Planeamiento de la Defensa del país, ocasión en la que se dio a conocer el diseño, empleo y evolución que tendrá el instrumento militar durante los próximos veinte años.

En la oportunidad, el Secretario de Estado valoró el desarrollo de una visión estratégica, el aporte del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF), la articulación de una estrategia disuasiva activa, la recuperación de capacidades críticas y el desarrollo de una nueva doctrina conjunta multidominio (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

### III. Noticias del ámbito internacional

#### 1. Embarcaciones estadounidenses navegaron por el Estrecho de Formosa, generando la molestia china

Dos barcos de guerra de la Armada estadounidense navegaron a través del Estrecho de Formosa, desatando el enojo de las autoridades chinas, en lo que fue la primera operación de esta clase, desde que Beijing emprendiera maniobras militares en la zona marítima que rodea a China Taipei.

De acuerdo al gobierno norteamericano, la acción demuestra el compromiso de Washington con una región Indo-Pacífica libre y abierta (“Al Jazeera”, 2022).

#### 2. EE.UU. aprobó venta a Australia de cuarenta helicópteros “UH-60M *Black Hawk*”

El Departamento de Estado de EE.UU. aprobó la venta a Australia de cuarenta helicópteros “UH-60M *Black Hawk*”, que reemplazarán a los modelos “MRH90 *Taipan*”, en una operación cifrada en US\$ 1.950 millones.

El acuerdo también incluye la entrega a Canberra de 88 motores “T700-GE 701D”, 44 sistemas de advertencia antimisiles “AN/AAR-57” y sistemas de comunicación (Defensenews.com, 2022a).

#### 3. Japón y Corea del Sur participan por primera vez en maniobra de combate aéreo “*Pitch Black*”

Japón y Corea del Sur están participando por primera vez en el ejercicio de combate aéreo a gran escala “*Pitch Black*”, que se está desarrollando en el norte de Australia desde el viernes pasado y que se extenderá hasta el 8 de septiembre próximo.

En el test están presentes delegaciones de EE.UU., Francia, India, Indonesia, Reino Unido y Singapur, entre otros países (Defensenews.com, 2022b).

### IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

#### 1. Pentágono avanza en proyecto de interconexión militar multidominio

El Pentágono se encuentra impulsando el Proyecto de Control y Comando Conjunto Multidominio, que busca conectar en una única red los sensores militares del Ejército, la Armada, los *Marines*, la Fuerza Aérea y la Fuerza Espacial del país.

La iniciativa pretende articular una sola unidad de combate cibersegura, que entrelace información sensible sobre el personal terrestre, las embarcaciones, aeronaves y satélites, de manera de compartir datos militares entre cientos de miles de sensores de funcionamiento simultáneo (Defensenews.com, 2022c).

## Referencias

“Al Jazeera”. (2022, agosto 28). *US warships transit Taiwan Strait in a first since Pelosi’s visit*. “Al Jazeera”. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3j>.

Armada de Chile. (2022, agosto 29). *Especialistas de Buceo y Salvamento de la Armada de Chile y la US Navy, intercambiaron experiencias en Valparaíso*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3d>.

Defensenews.com. (2022, agosto 25). *Japan, S. Korea warplanes debut alongside F-35s at Exercise “Pitch Black”*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3l>.

Defensenews.com. (2022, agosto 24). *Pentagon vision for synchronized forces hinges on digital engineering*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3m>.

Defensenews.com. (2022, agosto 26). *US approves \$1.95 billion sale of Black Hawks to Australia*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3k>.

Ejército de Chile. (2022, agosto 27). *Chile y Argentina realizan instrucción conjunta en la Antártica*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s31>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, agosto 25). *Taiana participó de la presentación del ciclo de planeamiento de la Defensa Nacional*. Disponible en: <http://bcn.cl/34s3h>.